

**МУНИЦИПАЛИТЕТ ГОРОДА РЕХОВОТА (ИЗРАИЛЬ)
ОТДЕЛ АБСОРБЦИИ
ДОМ УЧЕНЫХ И СПЕЦИАЛИСТОВ РЕХОВОТА
ИЗРАИЛЬСКАЯ НЕЗАВИСИМАЯ АКАДЕМИЯ РАЗВИТИЯ НАУКИ
СЕРИЯ "ЗНАНИЕ", ВЫПУСК №59**

Евреи снайперы Красной Армии в 1941-1945

© Хейфец Б. И. Израиль: BEIT HAMADANIM REHOVOT

ISSN – 1565-9828, Issue 59

Евреи снайперы Красной Армии в 1941-1945

Израиль, Реховот

2017

Евреи снайперы Красной Армии в 1941-1945 / Составитель Хейфец Б. И. — Серия «Знание», выпуск 59. Израиль: Дом ученых и специалистов Реховота / BEIT HAMADANIM REHOVOT, 2017. — 24 с.

В данной публикации представлен базовый список 100 евреев-воинов Красной Армии снайперов в период 1941-1945 гг., составленный по материалам интернет сайтов, книг памяти и наградным листам сайта «Подвиг Народа».

Дана общая информация о снайперской движении Красной Армии в годы Второй Мировой войны.

По многим воинам-евреям снайперам Красной Армии дана более подробная информация, собранная на сайте «Подвиг Народа», на сайте Обобщенный банк данных «Мемориал» и в интернете.

ISSN – 1565-9828

Issue 59

© Б.И. Хейфец / B. Kheifets, 2017

Все материалы, опубликованные в книге, предназначены для широкого круга читателей.

*Редактор серии "Знание" Дома ученых и специалистов Реховота – **Иовнович Яков**,*

адрес электронной почты: yakoviov@gmail.com.

Связаться с автором Хейфецем Борисом можно по электронной почте: boriskh@gmail.com.

**Издательство “ Дом ученых и специалистов Реховота / BEIT HAMADANIM
RENOVOT ”. — Израиль, Реховот: 2017 г.**

Содержание

Вступительное слово автора-составителя списка	5
Составление списка.....	6
Базовый список евреев воинов-снайперов Красной Армии в 1941-1945.....	7
Заключение.....	21
Литература.....	22

Вступительное слово автора-составителя списка

Вторая Мировая войны была войной идеологий, экономик, моторов авиационной, бронетанковой, автомобильной и мотострелковой техники, артиллерии и реактивных ситем ведения огня, различных тактик и стратегий ведения боевых действий и др. В ходе войны нарастала снайперская война противоборствующих сторон. Командование Красной Армии сразу поняла важность снайперской войны и серьезно относилась к подготовке снайперов. Ответные действия противника также не заставили себя ждать. Так, наряду с войной в воздухе, войной танков и артиллерийских баталий, в ходе Второй мировой войны Красная Армия вела снайперскую войну, как в обороне, так и в наступлении.



Кадр из фильма [6 - Русские снайперы/Василий Зайцев/100 лет меткости / 3 часть, 3:10]

Именно, снайперы в ходе Сталинградской битвы во многом решали исходы многих боев. Немцы эффективно использовали массированное использование снайперов и качующих пулеметов для повышения плотности огня. Такая тактика сдерживала действия советских штурмовых групп и возможности перехватывать инициативу и реализовывать тактику ближнего боя. И Красная Армия начала вести контрснайперскую войну. [6] Такие контрснайперские и снайперские войны велись на всех фронтах. В Красной Армии в ходе Второй мировой войны развивалось снайперское движение, в котором активное участие принимали и воины-евреи, как мужчины, так и женщины.

В данной публикации сделана попытка составить первый базовый список евреев-снайперов Красной армии в годы Второй мировой войны 1941-1945. И этим отразить одну из важных составляющих вклада воинов евреев в Победу над нацизмом.

Составление списка

Всем известно имя Героя Советского Союза Паперника Лазаря Хаймовича. *Снайпер 2-го мотострелкового полка (Отдельная мотострелковая бригада особого назначения войск НКВД СССР) заместитель политрука рядовой Л. Х. Паперник в ночь на 23 Января 1942 года, выполняя боевое задание в тылу врага в составе отряда лыжников, попал в окружение, вёл бой в деревне Хлуднево (Думиничский район Калужской области). Оставшись один в живых, взорвал себя гранатой.* [Паперник Лазарь Хаймович — <http://airaces.narod.ru/snipers/m2/papernik.htm>]

В списках легендарных снайперов Красной Армии есть имя еврейского снайпера Элькина Ильи Борисовича. **Илья Борисович Элькин (Елькин)**, 1919 — ?, снайпер Великой Отечественной войны, красноармеец 4-й роты 2-го батальона 16-го пограничного полка. На его счету 207 уничтоженных противников.

[[https://ru.wikipedia.org/wiki/Элькин, Илья Борисович](https://ru.wikipedia.org/wiki/Элькин,_Илья_Борисович)] ,

[<http://www.wio.ru/galgrnd/sniper/sniperru.htm>]

Автору-составителю этого списка довелось лично познакомиться с воином Красной Армии снайпером Ноделем Бениамином. **Нодель Бениамин (Беня) Исаакович** (1921-2017), место рождения: Украинская ССР, Днепропетровская обл., г. Днепропетровск, ул. Тихая, 19. В РККА с 1940 года, служил в пограничных войсках, сержант, латышский снайпер. Награжден орденом Славы III степени (21.03.1945). Его выдержкой, хладнокровием и умением держаться в одном положении, даже в преклонном возрасте, можно было только восхищаться. Знакомство с Беней Ноделем повлияло на мотивацию автора составить первый базовый список евреев снайперов Красной Армии в годы Второй Мировой войны в 1941-1945 гг.

Чтобы отразить вклад евреев-снайперов автором-составителем была проведена поисковая работа по различным источникам: интернет сайтам, книгам, статьям, книгам памяти и в результате был составлен первый базовый список евреев-снайперов Красной Армии. Одним из источников была известная книга Ф.Д. Свердлова «Подвиги солдат-евреев в боях. Часть Вторая. Год 1942». — М: 1998. Много имен найдено в Книгах памяти воинов-евреев, павших в боях с нацизмом 1941-1945 тома 1-5, 8. Список пока неполный. Но и эта первая версия списка отражает участие евреев-снайперов Красной армии в снайперской войне в годы Второй мировой войны, что и является основной целью данной публикации. Данный список может быть дополнен именами из Книг памяти воинов-евреев, павших в боях с нацизмом 1941-1945, тома 6, 7, 9, 10, 11 и других источников.

При составлении списка автор-составитель столкнулся с проблемой определения национальности некоторых воинов-снайперов. В список включались только воины, которые по наградным документам, по книгам памяти и фамилии, имени или отчеству могли быть определены как евреи.

Базовый список евреев воинов-снайперов Красной Армии в 1941-1945

Айзенберг Иосиф Огнерович, 1904 – 1944, родился: Мозырский район, с. Переров, Белоруссия, снайпер, погиб в бою. [11, с. 43]

Айзенберг Исаак Ефимович, 1923 – 1944, родился: г. Киев, краснофлотец, снайпер, погиб на фронте. [11, с.43]

Аронов Адельше, 1906 – 1943, родился: Денгизский район, Гурьевская обл., ефрейтор, снайпер, погиб в бою. [11, с. 81]

Аранович Михаил Давидович, 1905 – 1942, красноармеец, снайпер, погиб в бою. [15, с. 115]

Аршавская Зинаида Яковлевна, 1917 г.р., мл. сержант, в РККА с 1943 года, место рождения: Куйбышевская обл., г. Куйбышев, уничтожила 29 врагов, место службы: 259-й стрелковый полк (179-я стрелковая дивизия) [<http://soviet-aces-1936-53.ru/snipers/abc/a.htm>], награждена орденом Красной Звезды (05.01.1945), орденом Отечественной войны II степени (31.01.1945).

Бакланов Ефим Вениаминович, родился в 1908 году, красноармеец, наводчик станкового пулемета 589-го стрелкового полка 216-й стрелковой дивизии. Приказом войскам Южного фронта № 0162/н от 10 мая 1942 года награжден орденом «КРАСНОЙ ЗВЕЗДЫ». Храбрый и бесстрашный пулеметчик, снайпер своего дела. Умело выбирал позиции, даже под огнем врага, и метко разил его.

Неоднократно обращал в бегство контратакующего противника. 29 марта при отражении контратаки вражеских танков и пехоты вынес с напарником пулемет на открытую позицию, огнем во фланг буквально выкосил первую линию вражеской пехоты, заставив вторую залечь, и отрезал ее от танков, которые вынуждены были остановиться.

5 апреля подпустил наступающую роту противника на 200 метров и открыл по ней кинжальный огонь длинными очередями. Под огнем вражеских минометов сменил позицию, с которой буквально добил эту роту. 3 танка противника, которые остановились, были подбиты огнем нашей артиллерии. В основном, благодаря мужественным и бесстрашным действиям пулеметчика Бакланова противник был отброшен, понеся очень большие потери. [1]

Беленький Шлемо (Шлема) Хаимович, 1914 – 1943, уроженец г. Миргород, Полтавская обл., Украина, красноармеец, снайпер, пропал без вести. [15, с. 169]

Бергер Лазарь Абрамович, 1925 – 1944, уроженец с. Випонище, Стороженицкий район, Черновицкая обл., Украина, снайпер, рядовой, погиб в бою. [15, с. 181]

Беркович Меер Исаакович, 1912 – 1943, родился: г. Могилев, сержант, снайпер, пропал без вести. [11, с. 150]

Берман Иосиф Иойлович, 1923 – 1943, родился: Карасуйский район, Киргизия, снайпер, умер от ран. [11, с. 160]

Болтарев Герман Исаакович, родился в 1913 году, сержант, снайпер 2-го стрелкового батальона 382-го стрелкового полка 84 й стрелковой дивизии. *Приказом по войскам Донского фронта № 074/н от 9 декабря 1942 года награжден орденом «КРАСНОГО ЗНАМЕНИ». В боях под Сталинградом с августа 1942 года. Не раз проявлял храбрость и отвагу и в наступлении, и в обороне. С сентября месяца — снайпер. За период с 24 сентября по 10 октября 1942 года уничтожил 85 вражеских солдат и офицеров.* [1]

Брайман Николай Вольфович, 1926 – 1945, родился: г. Симферопль, Крым, ст.сержант, снайпер, погиб в бою. [15, с. 248]

Бронштейн Иосиф Исакович, 1909 – 1942, уроженец: Хмельницкий район, Винницкая обл., Украина. Призван: Хмельницкий РВК. Красноармеец, снайпер, 28 сп, 8 сд, пропал без вести. [15, с. 276]

Вайнер Александр Владимирович, 1920 – 1943, родился: г.Павлоград, снайпер, погиб в бою. [11, с. 229]

Вайнштейн Зяма Аизом., 1925 – 1945, уроженец г.Нежин, Черниговская обл. Украина, красноармеец, снайпер, пропал без вести. [15, с. 315]

Валл Исаак Абрамович, 1920 – 1941, родился с. Ленинполь, Таласская обл., Киргизия, снайпер, пропал без вести. [11, с. 244]

Водопьянов Янкель Иосифович, родился в 1918 году. Снайпер 3-го отдельного стрелкового батальона 16-й отдельной стрелковой бригады. *Застрельщик снайперского движения в батальоне. Отличный, опытный стрелок. Организовал группы снайперов в ротах и систематически обучал их своему искусству. С 8 Февраля по 15 Мая 1942 года красноармеец Я. И. Водопьянов убил 55 солдат и офицеров противника. Умело действовал и в обороне, и в наступлении под вражеским огнём, проявляя мужество,*

смелость и отвагу. Приказом по войскам Южного фронта № 0301/Н от 11 Июля 1942 года награждён орденом Красной Звезды.- (Из книги Ф. Д. Свердлова - "Подвиги солдат - евреев в боях. Часть 2, 1942 год". 1998 год.) Водопьянов Яков Иосифович, уничтожил 53 врагов к 15.05.1942, 3-й ОСБ, 16-я ОСБ. – <http://soviet-aces-1936-53.ru/snipers/abc/v.htm>

Гайлис Эрика Петровна, ? – 1943, старшина, снайпер, умерла от ран. [11, с. 291]

Гальперин Борис Абрамович, 1925 – 1943, урож: г.Ленинград. Призван Куйбышевским РВК. Красноармеец, снайпер, погиб в бою. [15, с. 422]

Гильман Леонид Файвелевич, родился в 1922 году, красноармеец, снайпер 2-го батальона 318-го стрелкового полка 241-й стрелковой дивизии. *Отважный и мужественный стрелок. В течение Января и Февраля 1942 года, находясь в обороне, уничтожил 54 солдата и офицера противника. Помогает осваивать технику снайперского дела и своим товарищам - стрелкам. Подготовленные им 2 снайпера Шуленков и Скорик уничтожили соответственно 35 и 26 солдат и офицеров противника. Приказом по войскам Северо - Западного фронта № 0462 от 23 Апреля 1942 года красноармеец Л. Ф. Гильман награждён орденом Красной Звезды.* (Из книги Ф. Д. Свердлова - "Подвиги солдат - евреев в боях. Часть 2, 1942 год". 1998 год.) Гильман Леонид Файвелевич уничтожил не менее 54 врагов, 318-й стрелковый полк, 241-я стрелковая дивизия. – <http://airaces.narod.ru/snipers/snipers-g.htm>, <http://soviet-aces-1936-53.ru/snipers/abc/g.htm>.



Гинзбург Захар Львович (Зусь Лейбович), 1906 г.р., младший лейтенант, командир взвода снайперов, погиб 13.07.43. – <https://belisrael.info/?p=15>.

Говзман Целех Иосифович, 93-й СП, 76-я СД., снайпер, уничтожил не менее 55 фашистских солдат. – <http://airaces.narod.ru/snipers/snipers-g.htm>. Говзман Целех Иосифович 1922 г.р., красноармеец, в РККА с 1941 года, место призыва: Заднепровский РВК, Смоленская обл., г. Смоленск, Заднепровский район, место службы: 93 сп 76 сд ДонФ, дата подвига: 27.10.1942, награжден орденом Красного Знамени (16.12.1942). Говзман Целех Иосифович, родился в 1922 году, снайпер 93-го стрелкового полка 76-й

стрелковой дивизии. В боях на Сталинградском фронте с 10 августа 1942 года. *Один из наиболее подготовленных снайперов полка. В ходе боёв уничтожил не менее 25 солдат и офицеров противника. За период с 14 по 27 Октября в районе станицы Клецкой Сталинградской области, действуя в боевых порядках одного из батальонов, уничтожил ещё 30 солдат и офицеров противника. Приказом по войскам Донского фронта № 079/Н от 16 Декабря 1942 года красноармеец Ц. И. Говзман награждён орденом Красного Знамени.* – <http://airaces.narod.ru/snipers/m1/govzman.htm> . (Из книги Ф. Д. Свердлова "Подвиги солдат - евреев в боях. Часть 2, 1942 год". 1998 год.)

Головатова Геня из Одессы. Ее имя упоминается в статье на сайте: <http://amnesia.pavelbers.com/Straniza%20istorii%20voyni%2036.htm>: *Успешно боролись с врагом и женщины снайперы Геня Головатова из Одессы и Вероника Фактор из Сталинграда.*

Гольдфельд (Клеткина) Елена Семёновна, 1924 г.р., уничтожила 16 врагов к 20.10.1944 г., 21-я ГвСД, 3-я Ударная армия. Кавалер ордена славы 3-й степени. – <http://soviet-aces-1936-53.ru/snipers/abc/g.htm>. Ефрейтор, в РККА с 06.1943 года, место призыва: Бухарский ГВК, Узбекская ССР, Бухарская обл., г. Бухара , место службы: 1257 сп 379 сд 3 Уд. А, дата подвига: 01.06.1944-28.06.1944, награждена медалью «За боевые заслуги».

Гореловский Владимир Степанович, 1924 – 1942, уроженец Ковернинский район, Талицкий с/с, д. Талицы, Горьковской обл. Рядовой, снайпер. Пропал без вести. [18, с. 197]

Грабовский Соломон Зельманович, 1903 – 1944, родился г.Лохвицы, Полтавская обл., рядовой, снайпер, пропал без вести. [11, с. 402]

Дизенгов Давид Израилевич, 1925 – 1944, родился: г. Павлов Посад, Московская обл., гв. ефрейтор, снайпер, погиб в бою. [11, с. 444]

Думанис Леон Иосифович, 1911 г.р., в РККА с 1942 года, уничтожил 74 врагов к 1.09.1943 г., 305-й КСП (44-я стрелковая дивизия), Волховский фронт, награжден медалью «За отвагу» (28.09.1943), медалью «За отвагу» (16.05.1945). – <http://soviet-aces-1936-53.ru/snipers/abc/d.htm> .

Ерухимович Лазарь Иделевич, 20.04.1905, Елгава. Ряд., снайпер 92 стр. полк 201 Лат. стр. див. под Москвой. Ранен. Награды. Инв. войны. ПХвойны в Елгаве. – <http://www.jwmww2.org/userfiles/file/Latvianjewsagainstnazis.pdf>

Жукас Калман Беньяминович, 1922 – 1944, уроженец г.Вильнус, Латвия, ефрейтор, снайпер, пропал без вести. [11, с. 485]

Журов Даниил Моисеевич, 1915 – 1943, родился: г.Москва, красноармеец, снайпер, погиб в бою. [11, с. 486]

Заславский Ханан Маркович, 1918 – 1943, урож: г.Киев, Украина. Призв: Соликамским РВК, Пермская обл., рядовой, снайпер. Пропал без вести. [15, с. 580]

Золотоновский Иосиф Абрамович, урож: г.Ржищев, Киевская обл. Украина, гв. красноармеец, снайпер, погиб в бою. [15, с. 627]

Израильский Израил Барухович, 1919 – 1944, уроженец г.Варшава, Польша. Призван: Ташаузский РВК, Туркмения Рядовой, снайпер, 702 сп, 213 сд, 52 А . Погиб в бою. [15, с. 632]

Ицкович Исаак Давыдович, 1923 – 1944, уроженец: Дзержинский район, Минская обл., Белоруссия. Призван: Барановичская обл., Белоруссия. Рядовой, снайпер, учебная рота, 199 стр.дивизия. Умер от ран. [15, с. 659]

Каган Моисей Самуилович, 1923 – 1943, урож: г.Ветка, Гомельская обл., Белоруссия, мл.сержант, снайпер, 28 осбр. Погиб в бою. [15, с. 669]

Каменецкий Михаил Меерович, 1921 – 1942, 1921(1925) - 1942(1943), уроженец г.Черкассы, Киевская обл., Украина, сержант, снайпер, пропал без вести. [15, с. 692]

Капланас Лейзерис Калманович, 1913 – 1943, уроженец г. Мариямполь, Литва. Призван: Андижанским РВК, Андижанская обл., Узбекистан. Красноармеец, снайпер, 249 сп 16 Лит. сд. Убит в бою 27.02.1943. [18, с. 251]

Картожинский Леонид Александрович, 1921 – ?, уроженец г. Ростов-на-Дону, доброволец, снайпер, пропал без вести. [15, с. 725]

Коханов Владимир Самуилович, 1925 – ?, призван Москворецким РВК, г. Москва, уроженец г. Орел, снайпер, пропал без вести. [15, с. 765]

Кац Мовша Гиршевич, 23.10.1923, Варакляны. Ряд., снайпер 201\ 43 Гв. Лат. стр. див. Дважды ранен. Инв. войны. Награды. ПХ войны в Риге в б-це "Гайльззерс", потом шофёр автопарка. – <http://www.jwmww2.org/userfiles/file/Latvianjewsagainstnazis.pdf>

Керцер Самуил Павлович, 1926 – 1945, уроженец г. Киев, Украина, ефрейтор, снайпер, умер от ран. [12, с. 120]

Клочкин Илья Гершевич, уничтожил не менее 111 врагов, 101-й СП, 4-я СД. – <http://airaces.narod.ru/snipers/snipers-k.htm>. КЛОЧКИН ИЛЬЯ ГЕРШЕВИЧ, родился в 1915 году, старший сержант, помощник командира взвода снайперов 101-го стрелкового

полка 4-й стрелковой дивизии. Приказом войскам Южного фронта № 0301/н от 11 июля 1942 года награжден орденом «ЛЕНИНА». Мужественный, смелый, отважный боец. Отличный снайпер. За время с 16 марта по 16 июня 1942 года огнем своей снайперской винтовки уничтожил 111 солдат и офицеров противника. Успешно учит снайперскому делу группу бойцов взвода. [1]

Ковко Илья Исаакович, 1923 – 1942, уроженец г. Харьков, красноармеец, снайпер, пропал без вести. [12, с. 159]

Котиковская Маргарита Борисовна, 1919 г.р., звание: военюрист 3 ранга, в РККА с 1941 года, место призыва: доброволец, Ленинградская обл., г. Ленинград, место службы: 21 сд войск НКВД 42 А ЛенФ, награждена медалью «За отвагу» (29.05.1942), дата подвига: 15.03.1942-26.05.1942, в наградном листе указано, что изучала изучала снайперское дело. <http://podvignaroda.ru/?#id=10362697&tab=navDetailManAward>. Котиковская Маргарита Борисовна, уничтожила ~30 врагов, 21-я СД НКВД. – <http://soviet-aces-1936-53.ru/snipers/abc/k.htm>



Кудрявицкий Давид Абрамович, 1919 – 1943, уроженец пос. Хиславичи, Смоленская обл., Россия, Герой Советского Союза, лейтенант, снайпер, командир роты 29 сп. 28.09.1943 его рота первой бросилась в атаку и форсировала реку Днепр в р-не г. Лоева Гомельской обл. Противник был отброшен и батальон смог форсировать реку. Был трижды ранен, но оставался в строю, поднял роту, повёл в атаку, но у его ног разорвалась вражеская граната, 15.01.1944 г. посмертно присвоено звание Героя Советского Союза. [15, с. 55]

Курашвили Давид Иосифович, ? – 1942, уроженец: Грузия, рядовой, снайпер, пропал без вести. [12, с. 292]

Ласков Яков Соломонович, уничтожил 52 врага к 1.09.1942 г., 51-й ОСП (23-я СД НКВД), 34-я Армия. – <http://soviet-aces-1936-53.ru/snipers/abc/l.htm>. Ласков Яков Соломонович, 1912 г.р., красноармеец, в РККА с 1941 года, место призыва: Октябрьский РВК, Ленинградская обл., г. Ленинград, Октябрьский район, место службы: 51 полк 23 дивизии войск НКВД 34 Армии Северо-Западного Фронта. Дата подвига: 20.08.1942 - 02.09.1942, награжден медалью «За отвагу» (28.09.1942) за то, что «... на боевом участке 171-й стрелковой дивизии лично уничтожил 23 фашиста. Из боевой характеристики командования 8-й роты 173 стрелкового полка явствует: Тов. Ласков Я.С. проявил высокую дисциплинированность и всемерно стремился передать свой опыт бойцам роты.» [<http://podvignaroda.mil.ru/?#id=10644693&tab=navDetailManAward>]

Лев Соломон Абрамович, уничтожил 50 врагов к 1.02.1943 г., 548-й СП (116-я СД), Донской фр. – <http://soviet-aces-1936-53.ru/snipers/abc/l.htm> . Лев Соломон Абрамович. 1909 г.р., место призыва: Кировский РВК, Саратовская обл., г. Саратов, Кировский район, красноармеец, снайпер батальона, в РККА с 1941 года, место службы: 548 стрелкового полка 116 сд 66 А. Дата подвига: 28.12.1942-28.01.1943, награжден Орденом Красного Знамени (07.03.1943) за то, что *«В боях с 28 декабря 1942 года по 26 января 1943 года за высоту 147.6, балку - Каменная Водяная (Донской Фронт). Из снайперской винтовки уничтожил 47 немецких солдат и офицеров, одного снайпера и двух наблюдателей противника.»* [<http://podvignaroda.mil.ru/?#id=18729937&tab=navDetailManAward>]



Левин Михаил Евсеевич, 1906 – 1944, уроженец г. Обоянь, Курская область, Россия. Призван Джанкойским РВК, Крым, Украина. Рядовой, снайпер. Пропал без вести 06.1944. [18, с. 294]

Лейбович Семен Лазаревич, 1912 – 1942, уроженец с. Крагино, Красноярский край, рядовой, снайпер, пропал без вести. [12, с. 358]

Лещенер Давид Яковлевич, 1922 – 1943, уроженец: г. Одесса, сержант, снайпер, погиб в бою. [12, с. 376]

Линецкий Илья Абрамович, 1900 – 1944, уроженец: г. Одесса, рядовой, снайпер, пропал без вести. [12, с. 396]

Липшиц Хаим Белевич, 1910 – 1943, уроженец: г. Ташкент, Узбекистан, красноармеец, снайпер, пропал без вести. [12, с.403]

Лопатинский Самуил Айзикович, 1904 – 1943, уроженец: г. Одесса, ефрейтор, снайпер, погиб в бою. [12, с. 423]

Макровский Пейсан Исаакович, 1904 – 1941, уроженец Киевской обл., красноармеец, снайпер, пропал без вести. [12, с. 459]

Маркович Любовь Залмановна, уничтожила 7 врагов к 1.04.1943 г., 220-я стрелковая дивизия, <http://airaces.narod.ru/snipers/snipers-i.htm>. Маркович Любовь Залмановна всего уничтожила 63 немца. [7]

Своим боевым опытом делилась и Люба Маркович: "Считаю, что снайпер должен всесторонне оценивать обстановку, ловить моменты, которые могут не повториться. Важно выработать глазомер, определить расстояние. Точно

прицеливаться, брать упреждение с учётом движения цели, вносить поправку на ветер. Пришли мы однажды с Марусей на передовую, заняли огневые позиции. Наблюдаем. Вижу, метрах в 450 - 500 фашист идёт. Шёл и остановился. Ловлю его на мушку, но с первого выстрела не попала. Прицелилась ещё раз, сделав упреждение на ветер, - и фрицу некуда было деваться. Второго фашиста уложила у блиндажа, когда он подошёл, чтобы пролезть в дверь". На счету Любы, как говорилось тогда в статье, было уже 3 убитых гитлеровца. – http://airaces.narod.ru/snipers/220_sd_w.htm

Маркович Любовь Залмановна, 1921 г.р., старшина медицинской службы, санинструктор, снайпер дивизионной команды снайперов. Награждена медалью «За боевые заслуги» (05.03.1943) за вынос 14 раненных с винтовками с поля боя, медалью «За отвагу» (07.04.1943) за уничтожение 7 немецких солдат, орденом «Красной Звезды» (07.01.1944) за исключительную самоотверженность в работе по оказанию медицинской помощи солдатам и офицерам, раненым в боях. Награждена орденом Отечественной войны II степени (06.04.1985). [<http://podvignaroda.mil.ru/?#id=10019579&tab=navDetailManAward>, <http://podvignaroda.mil.ru/?#id=16311595&tab=navDetailManAward>, <http://podvignaroda.mil.ru/?#id=32558097&tab=navDetailManAward>]

Найдич Исай Иосифович, 1906 – 1941(1942), уроженец г. Камск, Красноярский край, снайпер, пропал без вести. [12, с. 597]

Нейман Рувим Самойлович, 1924 – 1942, уроженец с. Белиловка, Ружинский район, Житомирская обл.. Украина. Призван: г. Киев, Кировский РВК. Сталинградская (Волгоградская) обл, Гв. красноармеец, снайпер, 107 Гв. сп 34 Гв. сд. Погиб в бою. [18, с. 363]

Нетупский Василий Иванович, 1919 – 1942, уроженец: Уманский район, д. Дмитриевка, Киевская обл., Украина. Призван: Уманский РВК. Мл. сержант, снайпер. 14 сп 21 сд НКВД. Погиб в бою. [18, с. 376]



Нодель Бениамин (Беня) Исаакович, 1921 – 2017, место рождения: Украинская ССР, Днепропетровская обл., г. Днепропетровск. В РККА с 1940 года. Служил в пограничных войсках. Сержант. Латышский снайпер. Награжден орденом Славы III степени (21.03.1945). [<http://podvignaroda.mil.ru/?#id=1100360410&tab=navDetailManCard>]

Остропольский Иосиф Янкилебович (Янкилейбович), 1905 – 1944, уроженец: г. Днепропетровск, Украина, рядовой, снайпер, погиб в бою. [13, с. 65]

Паперник Лазарь Хаймович, родился 1 сентября 1918 года в городе Славута, ныне Хмельницкой области Украины. Окончил 7 классов, школу ФЗУ. Работал на 1-м Московском часовом заводе имени С. М. Кирова: токарем, фрезеровщиком, наладчиком станков, диспетчером, начальником цеха. Активно занимался спортом: окончил школу Ворошиловских стрелков, планерную школу аэроклуба, школу верховой езды, водил мотоцикл, был отличным лыжником и пловцом. С 17 июля 1941 года в рядах Красной Армии, с декабря 1941 года на фронтах Великой Отечественной войны.

Снайпер 2-го мотострелкового полка (отдельная мотострелковая бригада особого назначения, войска НКВД СССР, Западный фронт) красноармеец Л. Х. Паперник в ночь на 23 января 1942 года, выполняя боевое задание в тылу врага в составе отряда лыжников из 25 человек, попал в окружение, вёл бой в деревне Хлуднево Думиничского района Калужской области. Оставшись один в живых, взорвал себя и врагов противотанковой гранатой. Данных о снайперском счёте Л. Х. Паперника пока не установлено. Указом Президиума Верховного Совета СССР от 21 июля 1942 года красноармеец Паперник Лазарь Хаймович посмертно удостоен звания Героя Советского Союза. Награждён орденом Ленина. Мемориальные доски в память о Герое установлены на проходной 1-го Московского часового завода и в городе Славута. Его именем названы улицы в Москве и Славуте. Памятники Герою установлены в деревне Хлуднево, где он похоронен, и в Юго-Восточном административном округе Москвы, у дома № 6 по улице Паперника. – <http://soviet-aces-1936-53.ru/snipers/abc/p/papernik.htm> . Паперник Лазарь Хаймович, уничтожил ? врагов, 2-й МСП НКВД. Погиб 23.01.1942 г. ГСС от 21.07.1944г. – <http://airaces.narod.ru/snipers/m2/papernik.htm>. Паперник Лазарь Хаймович, 1918 – 1942, г. Славута, Хмельницкая область, Украина, Герой Советского Союза, красноармеец, снайпер, погиб в бою. [13, с. 77]

Поволоцкий Григорий Фишелевич, 1909 – 1943, уроженец: Черкасский с/с, Киевской обл., Украина, Гв.рядовой, снайпер. Погиб в бою. [18, с. 419]

Пуземский Семён Израилевич, уничтожил 87 врагов, 30-я Гвардейская стрелковая дивизия. – <http://soviet-aces-1936-53.ru/snipers/abc/p.htm>

Рахлис Наум-Ицык Янкелевич, 1912 – 1944, уроженец г.Одесса, Украина, рядовой, снайпер, пропал без вести. [13, с. 216]

Рейнов Илья Давыдович, 1924 – 1944, уроженец: Мелитопольский район, Запорожская обл., Украина, рядовой, снайпер, пропал без вести. [13, с. 230]

Рейтман Нусь Бенционович, 1912 – 1941, уроженец: Маньковский район, с. Иваньки, Киевской обл., Украина, красноармеец, снайпер, пропал без вести. [18, с. 445]

Ривкина Галина, уничтожила не менее 60 врагов. – <http://airaces.narod.ru/snipers/snipers-i.htm> .

Розенберг Наум Хаимович, 1915 – 1944, ст. Федченко, Ферганская обл., Узбекистан, красноармеец, снайпер, умер от ран. [13, с. 253]

Рудник Михаил (Моисей) Цодикович, родился в 1926 в Витебске. Призв.: Н-Удинским РВК Иркутской обл., рядовой, снайпер. Пропал без вести 14.07.1944. – <http://mishpoha.org/martirolog/martirolog.pdf>

Сафонов Ром Александрович, 1925 – 1944, уроженец: Ново-Черемшанский район, с. Дромово. Ульяновская обл. Призван: Ново-Черемшанский РВК. Рядовой, снайпер. Погиб в бою. [18, с. 475]

Сквирский Владимир Михайлович, 1924 – 1943, уроженец г. Курск. Курская обл. Призван: Курский РВК. Красноармеец, снайпер. 1087 сп 322 сд. Погиб в бою. [18, с. 483]

Слободской Равим Гилевич, 1925 г.р., красноармеец в РККА с 1942 года, место призыва: Чкаловский ГВК, Чкаловская обл., г. Чкалов, место службы: 1057 сп 297 сд 2 УкрФ, рядовой, награжден орденом Славы III степени (18.03.1944). *При освобождении Украины, в наступательных боях по овладению сёлами Аннинское и Мухортовка Кировоградского района и области в марте 1944 г. немецкий снайпер «кукушка» на протяжении 3 часов не давал поднять головы раненому советскому командиру взвода, укрывшемуся в одной из воронок. Но советский снайпер 1057го стрелкового полка 297й стрелковой дивизии Слободской Рувим Гилевич, призванный из г. Чкалова (ныне Оренбурга), обнаружил и снял фашиста с дерева метким выстрелом из укороченной винтовки драгунки, затем убил ещё 3 фрицев, пытавшихся забрать его труп, и, на конец, вынес своего раненого командира с поля боя.* – https://www.osu.ru/sites/niisu/docs/evrei_v_orenburgskom_krae.pdf

Снеговой Илья Иосифович, 1909 – 1943, Ленинский район, Ворошиловский с/с, с. Анахоно, Курская область, красноармеец, снайпер, пропал без вести. [13, с.360]

Сориков Михаил Элевич, родился в 1921 году, снайпер - инструктор 39-го стрелкового полка 4-й стрелковой дивизии. Является инициатором снайперского движения в полку. Организовал и обучил 5 групп снайперов по 4 человека каждая. С Января по 22 Июня 1942 года по достоверным и проверенным данным уничтожил или тяжело ранил 220 солдат и офицеров противника. За боевые заслуги ему присвоено Военным Советом 12-й армии воинское звание старшины. Приказом по войскам Южного фронта № 0300/Н от 11 Июля 1942 года награждён орденом Ленина. [1 - Из книги Ф. Д. Свердлова - "Подвиги солдат - евреев в боях. Часть 2, 1942 год". 1998 год.]

Сориков Михаил Элевич, уничтожил ~220 врагов, 39-й стрелковый полк, 4-я СД, – <http://soviet-aces-1936-53.ru/snipers/abc/s.htm>,
<http://airaces.narod.ru/snipers/m1/sorikov.htm>.

Спектор Ефим Исаакович, 1926 – 1945, уроженец г. Ананьев, Одесская обл., Украина, ефрейтор, снайпер. Погиб в бою. [18, с. 492]

Сябро Иосиф Минович, 1911 – 1944, Кагарлыкский район, с. Мировка, Киевская обл., рядовой, снайпер, пропал без вести. [13, с. 399]

Ташкер Александр Моисеевич, 1922 – 1943, призван: Днепропетровский ГВК, Украина. Гл. старшина, снайпер, 83 отд. морская бр. /КПМ т.12, с. 549/ [Книга памяти воинов-евреев, павших в боях с нацизмом, 1941-1945](#). Ташкер Александр Моисеевич, 1922 – 1943, уроженец: г. Славут, Каменец-Подольская обл., Украина, гл. старшина, снайпер, погиб в бою. [14, с. 61]

Трегер Лев Исаакович, 1923 г.р., сержант, в РККА с 11.06.1941 года, место призыва: Ургенчский РВК, Узбекская ССР, Хорезмская обл., Ургенчский район, место службы: 538 сп 120 сд ЛенФ, дата подвига: 26.04.1944-14.06.1944, награжден медалью «За отвагу» (30.06.1943), орденом Красной Звезды (08.07.1944). Трегер Лев Исаакович, уничтожил не менее 44 врагов к 15.06.1944 года, место службы: 538-й СП, 120-я СД, Ленинградский фронт. – <http://airaces.narod.ru/snipers/snipers-t.htm>.

Во время обороны Ленинграда слава о снайперской школе офицера Кочегарова гремела по всему фронту. У этого мастера меткого выстрела учились снайперскому искусству десятки воинов. Воспитанники этой школы служат сейчас во многих частях. На одном из участков фронта широко известно имя ученика Кочегарова сержанта Льва Трегера. Каждый день он выходит на "охоту" и редко возвращается без удачи. Особенно успешными были последние 2 недели, За 14 дней Трегер убил 25 фашистов, среди них 3 офицеров и одного немецкого снайпера. По примеру своего учителя Трегер обучает снайперскому делу молодых воинов, 10 его учеников - Фёдоров, Ступин, Егоров и другие за эти же 2 недели истребили 80 немцев. Ленинградский фронт, 12.06.1944 г. (Из материалов газеты "Красная Звезда", № 139 от 13 июня 1944 года.) – <http://airaces.narod.ru/snipers/m3/treger.htm>

Файзильберг Ефим Абрамович, 1926 – 1945, уроженец: мест.Аубосары, Молдавия, снайпер, пропал без вести. [14, с. 103]

Файнерман Лейзер Янкелевич, 1898 – 1943, уроженец мест. Терповка. Киевская обл., Украина. Призван: г. Умань. Украина. Рядовой, снайпер. Пропал без вести. [18, с. 519]

Фактор Вероника из Сталинграда. Ее имя упоминается в статье на сайте: <http://amnesia.pavelbers.com/Straniza%20istorii%20voyni%2036.htm>: *Успешно боролись с врагом и женщины снайперы Геня Головатова из Одессы и Вероника Фактор из Сталинграда.*

Фейгельман В. Абрамович, 1901 – 1942, уроженец: г. Артемовск, краснофлотец, ЧФ, снайпер, пропал без вести. [14, с. 114]

Фельдман Давид Яковлевич, 1926 – 1945, уроженец: г. Артемовск, ефрейтор, снайпер, погиб в бою. [14, с. 121]

Фельдман Леонид Ефимович, 1919 – 1942, уроженец: г. Киев, Украина, курсант-телефонист, снайпер, пропал без вести. [14, с. 124]

Хаит Абрам Евсеевич, 1916 г.р., уничтожил 52 врага к 1.11.1942 г., 599-й СП (145-я СД), Калин. фр. – <http://soviet-aces-1936-53.ru/snipers/abc/u.htm>. Старшина, место призыва: Славутский РВК, Украинская ССР, Каменец-Подольская обл., Славутский район, Место службы: 599 сп 145 сд КалФ. Награжден медалью «За отвагу» (15.01.1943), медалью «За боевые заслуги» (15.01.1943). Из приказа о награждении медалью «За отвагу»: *Награждаю командира взвода 9-й стрелковой роты старшину Хаита Абрама Евсеевича за то, что он, выдвигаясь на передний край нашей обороны, за период с 7.12.1942 года по 1 января 1943 года уничтожил 41 немецкого солдата и офицера, а всего за период с 31.10.1942 года 52 фрица.* Из приказа о награждении медалью «За боевые заслуги»: *Награждаю командира взвода 9-й стрелковой роты старшину Хаита Абрама Евсеевича за то, что он, выдвигаясь на передний край нашей обороны, уничтожил на переднем крае обороны вооруженную женщину и 5 фрицев пытавшихся ее вынести, а всего с 3 декабря 1942 года уничтожил 11 фрицев.* [<http://podvignaroda.mil.ru/?#id=18296905&tab=navDetailManAward>, <http://podvignaroda.mil.ru/?#id=45173718&tab=navDetailManAward>] Хаит Абрам Евсеевич умер по болезни 30.03.1943.

Ходос Наум Исакович, 1923 – 1944, уроженец г.Барнаул. Алтайский кр. Призван: Кировский РВК. г. Астрахань, Астраханская обл. Гв. ст. сержант. снайпер, 3 батальон, 85 Гв. сп 32 Гв. сд. Погиб в бою. [18, с. 545]

Хондраш Захар Иосифович, 1914 г.р., старшина, уничтожил 61 врага к 25.09.1942 г., 874-й СП (282-я СД), Северо-Западный фронт *Хондраш с мая по сентябрь 1942 года убил 61 немца*, награжден медалью «За отвагу» (27.09.1942). – <http://soviet-aces-1936-53.ru/snipers/abc/u.htm>

Храковская Белла Семеновна, 1921 г.р., гв. сержант, в РККА с 06.1943 года. Место призыва: Уральский ГВК, Казахская ССР, Западно-Казахстанская обл., г. Уральск. Место службы: 71 гв. сп 24 гв. сд. – http://airaces.narod.ru/snipers/index_w1.htm, Храковская (Лашук) Белла Семёновна, уничтожила 18 врагов К 1.11.1944 г., 71-й ГвСП (24-я ГвСД), 3-й Бел. фр., <http://soviet-aces-1936-53.ru/snipers/abc/u.htm>, награждена орденом Славы III степени (02.03.1945). [<http://podvignaroda.mil.ru/?#id=45780835&tab=navDetailManAward>]

Циперсон Юзик Израилович, мл. сержант, в РККА с 07.1941 года, место призыва: Медвежьегорский РВК, Карело-Финская ССР, Медвежьегорский район, место службы: 118 сп 54 сд, награжден орденом Красной Звезды (10.02.1943) за систематическое истребление фашистов и умелую передачу опыта другим, дата подвига: 25.07.1942, 8 января 1943 года награжден значком «СНАЙПЕР» за систематическое истребление фашистов. Циперсон Юзик Израилович, уничтожил 97 врагов К 1.01.1943 г., 118-й СП (54-я СД), Карел. фр. – <http://soviet-aces-1936-53.ru/snipers/abc/ch.htm>, <http://www.wio.ru/galgrnd/sniper/sniperru.htm>.

Чекла Герман Хаймович, 1920 – 1945, уроженец: г. Сороки, Молдавия, рядовой, снайпер, погиб в бою. [14, с. 282]

Шапиро Нона Моисеевич, 1926 – 1945, уроженец: г. Коростень, Житомерская обл., Украина, ефрейтор, стрелок-снайпер, умер от ран. [14, с. 329]

Шварц Мария Абомовна, 1924 – 1944, уроженка: с. Перкино, Спасский район, Рязанской обл., ефрейтор, снайпер, погибла. [14, с. 354]

Шехтман Лазарь Вениаминович, 1916 – 1945, уроженец: д. Липканы, Липканский район, Молдавия, рядовой, снайпер, умер от ран. [14, с. 399]

Шимилевич Берк Ольевич, 1915 – 1942, гв. красноармеец, снайпер, погиб в бою. [14, с. 405]

Школьник Полина Александровна, уничтожила 12 врагов, 21-я Гв. стрелковая дивизия, 3-я Ударная армия, 2-й Прибалтийский фронт – <http://soviet-aces-1936-53.ru/snipers/abc/sh.htm>, http://airaces.narod.ru/snipers/index_w1.htm. Школьник Полина Александровна, 1916 г.р., гв. мл. сержант, снайпер, в РККА с 07.1943 года, награждена медалью «За отвагу» (27.05.1944), орденом Славы III степени (24.05.1945). [<http://podvignaroda.mil.ru/?#id=1106292917&tab=navDetailManCard>, <http://podvignaroda.mil.ru/?#id=40029993&tab=navDetailManAward>]

Штульман Виктор Иохимович, 1913 – 1942, уроженец: с. Демень-Балакеевская, Хорольский район, Полтавская обл. Украина, красноармеец , снайпер, пропал без вести. [14, с. 499]

Элькин Илья Борисович, 16-й ПП НКВД, Западный фронт, уничтожил не менее 207 врагов. – <http://airaces.narod.ru/snipers/pogran1.htm>, Элькин Илья Борисович уничтожил 207 врагов в том числе ~5 снайперов за 1942 – 1943, 16-й ПП НКВД, Западный фронт – <http://soviet-aces-1936-53.ru/snipers/abc/y.htm>, награжден медалью «За отвагу» (12.09.1942), орденом Отечественной войны II степени (10.01.1943).



Эренштейн (ур. Лифшиц) Сара Хаймовна, 10.12.1919, Лудза. Добровол. 201 Лат. стр. див., единств, еврейка - снайпер 43 Гв.Лат. стр. див. Орд. "Славы". Ранена, контужена, инвалид войны. ПХвойны в Риге. Погибла от несчастного случая 20.11.1970. –

<http://www.jwmww2.org/userfiles/file/Latvianjewsagainstnazis.pdf>

Заключение

В заключении благодарю всех тех, кто создал интернет-сайты и написал публикации и статьи о снайперах и снайперском движении Красной Армии 1941-1945, всех составителей книг памяти. Эта информация и информация сайтов «Подвиг Народа» и «ОБД Мемориал» явилась основой при составлении первого базового списка евреев снайперов Красной Армии в 1941-1945 – в годы Второй мировой войны.

Литература

1. Ф.Д. Свердлова «Подвиги солдат-евреев в боях. Часть Вторая. Год 1942». – М: 1998.
2. Советские снайперы в годы Великой Отечественной войны. – <http://www.dolphnsix.com/news/598516/deadly-soviet-women-snipers-that-terrorized>
3. Советские снайперы в годы Великой Отечественной войны. – <http://fishki.net/1231546-sovetskie-snajpery-v-gody-velikoj-otechestvennoj-vojny.html>
4. Русские снайперы / Василий Зайцев / 100 лет меткости / 1 часть – <https://www.youtube.com/watch?v=QhT03X0S8uI>
5. Русские снайперы / Василий Зайцев / 100 лет меткости / 2 часть – https://www.youtube.com/watch?v=93_EWYvUBdA
6. Русские снайперы / Василий Зайцев / 100 лет меткости / 3 часть – https://www.youtube.com/watch?v=GbPIKG_mPk4
7. МАРКОВИЧ ЛЮБОВЬ ЗАЛМАНОВНА. ДОМОЙ, В САНРОТУ. / Записала Анна Слободская, г. Москва, 1999 г. – www.oprf.ru/files/markovichlz.doc
8. Снайперы/Snipers(2002,DVDRip) – <https://www.youtube.com/watch?v=6FDbjFPD3yY>
9. 10 Легендарных снайперов 2-й мировой войны (GSTv ТОП). – <https://www.youtube.com/watch?v=T6CrG3mThI4>
10. 20 ЛУЧШИХ СНАЙПЕРОВ СССР 1941 – 1945. – <https://www.youtube.com/watch?v=2HUwT3XbyjA>
11. КНИГА ПАМЯТИ ВОИНОВ – евреев павших в боях с нацизмом 1941-1945 / [Редкол.: М. Ф. Марьяновский и др. ; Авт. вступ. ст. М. Марьяновский, И. Соболев, с. 5-20]. М.: ТОО "ИЦ-Гарант". : Т. I. – Москва: ТОО "ИЦ-Гарант", – Т. 1. – 1994. – 526 с.
12. КНИГА ПАМЯТИ ВОИНОВ – евреев павших в боях с нацизмом 1941-1945 : Т. II. - Редкол: М. В. Кабаков и др. Вступ. ст. М. Марьяновского, И. Соболя, с. 9-27. – М.: ТОО "ИЦ-Гарант", 1995. – 650 с.,
13. КНИГА ПАМЯТИ ВОИНОВ – евреев павших в боях с нацизмом 1941-1945 : Т. III. – Москва: Т. 3. – 1997. – 602 с.
14. КНИГА ПАМЯТИ ВОИНОВ – евреев павших в боях с нацизмом 1941-1945 : Т. IV. – Москва: Т. 4. – 1997. – 602 с.
15. КНИГА ПАМЯТИ ВОИНОВ – евреев павших в боях с нацизмом 1941-1945 : Т. V. – Москва: Т. 5. – 1998. – 793 с.
16. КНИГА ПАМЯТИ ВОИНОВ – евреев павших в боях с нацизмом 1941-1945 : Т. VI. – Москва: Т. 6. – 1999. – 623 с.
17. КНИГА ПАМЯТИ ВОИНОВ – евреев павших в боях с нацизмом 1941-1945 : Т. VII. – Москва: Т. 7. – 2002. – 623 с.

18. КНИГА ПАМЯТИ ВОИНОВ – евреев павших в боях с нацизмом 1941-1945 : Т. VIII. – Москва: Фонд «Народная память», 2005. – 682 с. : ил.
19. КНИГА ПАМЯТИ ВОИНОВ – евреев павших в боях с нацизмом 1941-1945 : Т. IX . – Москва: Фонд «Народная память», 2006. – 468 с. : ил.
20. КНИГА ПАМЯТИ ВОИНОВ – евреев павших в боях с нацизмом 1941-1945 : Т. X.
21. КНИГА ПАМЯТИ ВОИНОВ – евреев павших в боях с нацизмом 1941-1945 : Т. XI. – Москва: Т. 11. – 2014. – 465с.
22. Женщины-снайперы Великой Отечественной. – <http://www.anaga.ru/zheshiny-snaipery.html>
23. Снайперское движение в РККА. – <http://arsenal-info.ru/b/book/3463902575/34>

**עיריית רחובות
מחלקה לקליטת העלייה
בית המדענים והמומחים רחובות
האקדמיה העצמאית לפיתוח מדע בישראל
סדרת "ידע"
מהדורה מס' 59**

**צלפים יהודים של הצבא האדום
בין השנים 1941 - 1945
(בשפה הרוסית)**

© Kheifets B. I. Israel: BEIT HAMADANIM REHOVOT

ISSN – 1565-9828, Issue 59

www.rehes.org